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Retour aux sources pour 

Bryan Pelé

CLUB DU MOIS  

Stade Castelbourgeois : 
fusion pour un champion

La Bretagne 
fête la rentrée du foot !
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”Ces valeurs sont le ciment de 
notre communauté… “ 

Comme il en est coutume à chaque début de saison, c’est avec une im-
mense joie que nous avons eu l’occasion de célébrer la « Rentrée du Foot 
» car, en Bretagne comme ailleurs, cette période charnière marque le 

début d’une nouvelle aventure, riche en émotions et en défis.

Il y a quelques semaines, nous nous sommes donc rendus du côté de Locminé 
pour une journée événementielle qui aura permis à l’ensemble des présents de 
(re)goûter aux joies du jeu, de (re)partager les valeurs sportives et éducatives 
du football mais également de (re)découvrir les différentes formes de pratique 
proposées par la Fédération Française de Football. 

Mais résumer la « Rentrée du Foot » sur notre territoire à cette journée aurait 
été bien réducteur et c’est ainsi que nous avons souhaité mettre en lumière plu-
sieurs actions initiées par des clubs et/ou districts bretons. Vous les découvrirez 
à la lecture du présent « Dossier du Mois » et vous constaterez, par vous-même, 
l’importance primordiale de celles-ci.

Cet engagement, votre engagement, permet à notre passion commune de rayon-
ner et nous ne souhaitons qu’une seule et même chose : que cela perdure afin de 
prôner les valeurs fondamentales du football. Respect, esprit d’équipe, fair-play 
: ces valeurs sont le ciment de notre communauté et ce sont elles qui nous ras-
semblent et nous permettent de progresser ensemble.
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65 000 
C’est le nombre de vues comptabilisées par « StaditoFootball » à la suite de 
son reportage sur le club de Baye La Morena, jeune club Finistérien qui a sus-
cité l’intérêt de cet influenceur du milieu footballistique. Un reportage qui per-
met d’en savoir un peu plus sur l’histoire qui entoure ce club aux multiples par-
ticularités mais qui fait surtout écho à ce qui nous rassemble toutes et tous : le 
partage d’émotions collectives. A ne manquer sous aucun prétexte ! 
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« Il y a des grosses 
équipes mais il y a 
aussi des équipes 
avec qui on pourra 
et voudra rivaliser. 
C’est ouvert, comme 
eux doivent se le dire aussi en nous 
jouant. Ça va être des bons matchs. 
Mais on est aussi des compétiteurs 
donc on voudra gagner le plus de 
matchs possibles »

“On a vécu 
un moment 
inoubliable, 
un moment 
fort en 
émotions qui 
restera gravé à jamais 
dans nos mémoires. 
Ce qui m’a également 
marqué, c’est le fait de 
recevoir autant d'ondes 
positives avant la rencontre. 
C'est unique et précieux“  

dixit Brendan Chardonnet, capitaine du Stade Brestois 
29, qui découvre cette saison la plus grande des 
compétitions européennes, à savoir la Ligue des 
Champions.  (Source : Le Télégramme)

dixit François Letexier, arbitre central de 
la finale de l’Euro 2024 entre l’Espagne et 
l’Angleterre qui a vu la victoire des Ibères 2 
buts à 1. Une grande première pour notre 
arbitre Breton qui était le second arbitre 
Français à arbitrer un tel événement après 
Michel Vautrot en 1988. (Source : A.Lauglé)

AGENDA

À la suite des Assemblées Générales Electives de nos 4 dis-
tricts bretons, c’est au tour de la Ligue de réunir l’ensemble de 
ses clubs le samedi 26 octobre. Organisé du côté de Pacé, ce 
moment fort de la vie du football amateur breton se conclu-
ra notamment par l’élection d’un nouveau Président pour le 
compte de la prochaine mandature (2024-2028).   

EVÉNEMENT
Après deux éditions réussies, la Coupe 
de France des Arbitres revient sur l’en-
semble du territoire avec une petite 
nouveauté : l’intégration des arbitres de 
Futsal. Devenue un rendez-vous incon-
tournable de l’arbitrage français, cette 
compétition mettra à l’honneur et va-
lorisera les arbitres amateurs, acteurs 
indispensables de notre football régio-
nal. Comme les années précédentes, 
des lots serons à gagner et le vainqueur 
se verra offrir un week-end en immer-
sion avec les arbitres de la Finale de la 
Coupe de France 2025. 

PARTENAIRE
Revue technique de référence dédiée aux éducateurs, « VESTIAIRES ma-
gazine » a récemment pris un tournant en devenant « VESTIAIRES coa-
ching ». Collaborateur privilégié de la Ligue depuis 2018, ce média pro-
pose désormais une plateforme internationale de référence pour tous 
les coaches, quels que soient leur catégorie ou leur niveau de pratique. 
A l'occasion de sa sortie, la Ligue de Bretagne vous offre un mois d'accès 
gratuit grâce au code promo LBF24VC à renseigner au moment de votre 
souscription à un abonnement individuel mensuel premium (après avoir 
créé votre compte avec votre adresse mail). À découvrir sans plus tarder ! 

@ICON SPORT/FFF

@ARTHUR BALAYN-FFF
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Fidélité. Après une carrière professionnelle vécue en grande 
majorité dans l’hexagone et plus particulièrement en Bre-
tagne, Bryan Pelé a récemment décidé de revenir dans son 
tout premier club : les Enfants de Guer. Là-bas, c’est guidé par 
la passion et l’envie de relever de nouveaux défis qu’il souhaite, 

dès que possible, (re)fouler les pelouses Morbihannaises.

UN RETOUR 
AUX SOURCES 

ATTENDUE POUR
BRYAN PELÉ
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Par Daniel Le Moël

Bryan, après plusieurs années 
dans le monde professionnel, vous 
voilà de retour dans le milieu ama-
teur. Qu’est-ce qui a motivé cette 
décision ?
Ma première ambition était tout sim-
plement de retrouver le terrain avec 
une équipe de copains. J’ai choisi les 
Enfants de Guer car c’est le club de me 
débuts, j’y suis très attaché et je sou-
haite finir ma carrière ici.

Votre histoire avec ce club remonte 
à quelques années donc…
J’ai 32 ans aujourd’hui donc même si 
j’ai évolué jusqu’à mes 11 ans et demi 
là-bas c’est vrai que ça remonte un pe-
tit peu (rires). A Guer, j’aime l’esprit 
de famille qui se vit ici. Un esprit que 
je connais bien puisque mon père est 
également dirigeant au club.

“J’aime l’esprit 
de famille qui se 
vit ici “

En dehors du terrain et d’un point 
de vue plus « personnel », où en 
êtes-vous aujourd’hui ? 
Contrairement à certains footballeurs, je 
ne souhaite pas devenir entraîneur donc 
je viens d’effectuer un bilan de compé-
tence qui va me permettre d’affiner mon 
future vie active.

Si on en revient à votre carrière 
professionnelle, beaucoup de vos 
expériences se sont finalement 
déroulées en Bretagne. Pouvez-vous 
nous en dire plus ?
Evidemment ! Après les Enfants de Guer, 
j’ai rejoint le FC Lorient où je suis res-
té dix saisons (ndlr  : dont trois comme 
joueur professionnel) puis j’ai pris la 
direction du Stade Brestois 29 pendant 
deux ans et demi avant de partir pour la 
première fois en dehors de la Bretagne.

Vous effectuez alors deux saisons du 
côté de Troyes puis vous décidez de 
revenir furtivement ici…
Tout à fait, je reviens en Bretagne du côté 

de Guingamp qui évolue alors en Ligue 
2 puis je décide de repartir, un peu plus 
loin cette fois, puisque je rejoins le club de 
Limassol (Chypre). Une expérience très 
enrichissante car nous avions une dizaine 
de nationalités différentes au sein de l’ef-
fectif mais nous arrivions tous à nous 
comprendre. Cette diversité m'a pous-
sé à me surpasser et vivre des moments 
exceptionnels car j’ai eu l’opportunité 
de jouer la Ligue Europa Conférence et 
voyager à l’autre bout du monde.

“Jouer la 
Ligue Europa 
Conférence et 
voyager à l’autre 
bout du monde “

Après cette expérience étrangère, 
vous mettez votre carrière en som-
meil pour des raisons personnelles 
puis vous reprenez du côté de 
Concarneau…
Je suis venu à Concarneau alors que le 
club venait tout juste de monter en Ligue 
2 mais je n’ai pas eu l’occasion de jouer en 
championnat puisque je me suis malheu-
reusement blessé dès la phase de prépara-
tion. C’est ainsi que j’ai décidé de mettre 
un terme à ma carrière professionnelle.

Parmi tous les clubs que vous avez 

cités précédemment, lequel d’entre 
eux vous aura laissé les meilleurs 
souvenirs ?
Je n’ai pas de préférence car chaque club 
a marqué ma carrière et toutes mes ex-
périences se sont bien déroulées hormis 
la fin de mon contrat à l’En Avant Guin-
gamp où j’ai connu 5 entraineurs en 2 
ans. J’ai d’ailleurs une petite anecdote re-
lative aux clubs bretons : j’ai fait tous les 
clubs « pro » qui ont un port.

Au cours de vos pérégrinations, 
vous avez naturellement été dirigé 
par de nombreux entraîneurs. L’un 
d’entre eux a-t-il eu une impor-
tance particulière pour vous ?
(Il répond instinctivement) Oui, Jean-
Marc Furlan que j’ai connu à Brest. Au 
début de la saison sous ses ordres, nous 
n’étions que huit joueurs professionnels 
mais Il a réalisé un travail énorme et nous 
avons vécu une saison incroyable en étant 
31 journées sur le podium. C’était formi-
dable et je retiens de lui un personnage 
sympathique et très professionnel.

Pour terminer, que pouvons-nous 
vous souhaitez pour la suite ? 
J’espère pouvoir jouer rapidement car ce 
n’est pas le cas pour le moment. J’ai des 
soucis physiques qui me procurent des 
douleurs dans la cuisse et dans le mollet. 
J’ai fait un essai avec l’équipe réserve mais 
j’ai dû arrêter rapidement car les douleurs 
étaient trop vives. Je vais aller voir un spé-
cialiste sur Rennes car j’ai une hernie dis-
cale donc ma priorité aujourd’hui est de 
retrouver la santé. n

@A.TOUZE
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LES 4 MOMENTS FORTS DE LA CARRIÈRE 
DE BRYAN PELÉ

Flash-back. A 32 ans et bien 
qu’ayant décidé de quitter le 
monde professionnel assez ra-
pidement, le natif de Ploërmel a 
connu de grandes émotions et 
il nous semblait intéressant de 
revenir, en sa compagnie, sur 
quelques moments forts de sa 
carrière. 

Par Alain Touzé

La première émotion forte : un car-
ton jaune lors d’un derby Breton
Retour aux prémices de la carrière 
de Bryan et plus particulièrement 
à l’occasion d’un derby face à l’En 
Avant Guingamp. Alors qu’il vient 
tout juste de signer son premier 
contrat professionnel, le Morbi-
hannais est lancé dans le grand 
bain au stade du Roudourou. La 
suite ? Il nous la raconte : « À peine 
entré sur le terrain et alors que je 
n’avais même pas encore touché 
le ballon, l’arbitre m’inflige un car-
ton jaune... Un moment à la fois 
frustrant mais surtout marquant 
qui restera gravé dans ma mé-
moire ».

Le premier but professionnel : une 
tête à la pointe Finistérienne
Le 24 avril 2015 restera comme 
une date importante pour Bryan 
puisque c’est à cette date qu’il 
inscrit le premier but de sa car-
rière. Un moment marquant et une 
anecdote bien sympathique à ce 
sujet : « Ce qui rend ce moment 
si spécial c’est que je suis le plus 
petit joueur sur le terrain et que je 
marque de la tête sur un centre 
de Mamadou Samassa… le plus 
grand joueur sur le terrain ». Un 
but important puisqu’il permet au 
club Finistérien de s’imposer face 
au VAFC. 

La période la plus compliquée : un 
retour en Bretagne avec le COVID
En 2019 et alors qu’il décide de 
rejoindre l’En Avant Guingamp, 
Bryan réalise l’un de ses meilleurs 
débuts de saison avec de très 
belles performances et plusieurs 
réalisations importantes. Mal-
heureusement, quelques mois 
plus tard, le 16 mars pour être 
plus précis, un événement désor-

mais connu de tous va mettre un 
terme à l’ensemble des compé-
titions. « Cela a été très difficile. 
On a subi des matchs à huis clos 
et des restrictions sanitaires très 
strictes. Jouer dans ces condi-
tions a affecté notre plaisir du jeu 
et bien évidemment nos perfor-
mances ».

Le moment le plus émouvant : un 
but au Vélodrome
Nombreux sont les joueurs a cité ins-
tinctivement le Vélodrome comme 
étant l’un des endroits les plus mar-
quants de leur carrière. Si Bryan le 
fait également, c’est tout simple-
ment car il fait partie des chanceux 
qui ont eu l’occasion d’en fouler la 
pelouse mais surtout d’en faire trem-
bler les filets : « L’ambiance était in-
croyable, les supporters marseillais 
faisaient trembler le stade puis sou-
dain j’ouvre le score et là le silence 
s’installe… Un moment unique et un 
match qui restera comme le plus 
beau de ma carrière d’autant que 
nous avions tenu le score jusqu’à la 
mi-temps ».

@A.LAUGLE 
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Construire des engagements 
ensemble
La fusion ? “Une longue histoire”. En 
2018, Grégory Le Lièvre devient pré-
sident du Châteaubourg Saint-Melaine 
FA et ses 350 licenciés (voir interview). 
A cette époque, pour des raisons d’in-
frastructures, la mairie de la commune 
d’Ille-et-Vilaine avait déjà la volonté de 
fusionner son club avec le Château-
bourg FC et sa soixantaine de licenciés 
en seniors. Finalement, c’est le Covid 
qui accélère les discussions. “On a senti 
le besoin de redynamiser le foot sur la 
commune et on a eu l’envie profonde 
de leur expliquer nos motivations et de 
comprendre les leurs”, se rappelle-t-il. 
Avec un objectif ! Ne pas absorber le 
CFC et créer une nouvelle entité avec 
des objectifs communs autour de la 
notion de plaisir. “Il fallait être patient 
et avoir des engagements réciproques 
pour construire ensemble”.

Parité et humain au cœur du 
projet associatif
Une fois l’idée actée, les deux clubs 
créent une commission de fusion avec 5 
membres de chaque association au sein 
du bureau pour rassurer licenciés et 
adhérents. Malgré quelques réticences 
en interne, la dynamique du projet est 
lancée :  “Mettre l’humain au cœur du 
projet associatif, en partant de zéro”, 
explique le président. La première 
pierre a été de sélectionner trois noms 
et trois couleurs pour faire voter tous 
les Castelbourgeois.es qui souhaitaient 
participer sur les réseaux sociaux. En 
juin 2021, les statuts du Stade Castel-
bourgeois sont déposés et une nouvelle 
parité est mise en place pour désigner 
les 18 membres du bureau.

Structurer en s’appuyant sur les 
bénévoles
Fort de cette nouvelle dynamique col-
lective, Grégory Le Lièvre est réélu 
président. Avec ses équipes, il renforce 
les commissions existantes, répartit les 
tâches et responsabilise les nombreux 
enthousiastes de la fusion. A com-
mencer par les 80 bénévoles du Stade 
Castelbourgeois, “véritables ambassa-
deurs de ce renouveau. On a retrouvé 
des sourires et même les réfractaires 
ont commencé à trouver le projet sym-
pa”. Résultat, le club se voit proposer 
de nouvelles demandes d’aide. Dans 
le même temps, deux éducateurs di-
plômés en  CDI temps plein et trois 
contrats d’apprentissage ont rejoint 
l’aventure pour structurer le club. 

Développer les infrastructures 
Le 26 mai 2024, le capitaine emblé-
matique du Stade Rennais, Benja-
min Bourigeaud, inaugure le terrain 
synthétique flambant neuf du stade 
Théo-Bottier. Une promesse à 1 mil-
lion d’euros, tenue par la mairie, en cas 
de fusion et un outil de travail moderne 
et écologique. “Il a la particularité 
d’être réalisé à partir de rafles de maïs, 
une première à l’époque en France”, se 
félicite Grégory Le Lièvre. Ce nouveau 
terrain d’honneur et le deuxième com-
plexe sportif de la commune ont per-
mis de développer le nombre d’équipes 
seniors à quatre et d’en compter au 
moins une dans chaque catégorie.

Mutualiser les forces sportives
Qui dit fusion, dit mutualisation des 
forces. Le rassemblement des deux 
équipes fanions de D1, a eu un impact 
direct sur les résultats du nouveau club 
de Châteaubourg qui termine sa pre-
mière saison invaincu et accède au ni-
veau Ligue. Les marines et blancs ne 
restent d’ailleurs qu’une seule saison en 
Régional 3, le temps d’obtenir leur pro-
motion pour la R2. Pour la troisième 
saison de leur histoire, les Bretilliens 
se sont maintenus sereinement en R2, 
en finissant 6e. Le tout, sans indemnité 
! “On vient jouer pour le club et son 
projet, pas pour l’argent”, se réjouit le 
président. 

Donner un nouveau souffle aux 
féminines, à l’école de foot et aux 
nouvelles pratiques 
+20% en deux ans ! A l’image du club, 
le nombre de féminines est passé à 90 
au cours des dernières saisons. “La fu-
sion a permis de présenter une équipe 
dans chaque catégorie, de mieux struc-
turer nos équipes féminines et notre 
école de foot”, catégories pour les-
quelles le club ambitionne de donner 
davantage de moyens. Dans le même 
temps, les dirigeants veulent dévelop-
per le pôle arbitrage, les labels jeunes et 
le PEF en mettant l’accent sur le sport 
santé pour continuer de surfer sur la 
vague de la fusion.

Né de la fusion du Châteaubourg FC et du Château-
bourg Saint-Melaine Football Association en 2021, le 

Stade Castelbourgeois a enchaîné depuis promotions 
et maintien en Régional 2 la saison dernière. Des ré-

sultats sportifs probants et un véritable projet club qui 
se dessine avec 488 licenciés, 80 bénévoles et une 

dynamique inspirante. Pour Bretagne Foot, Grégory 
Le Lièvre, son président, révèle “les 6 ingrédients d’une 

fusion réussie”.

LE STADE 
CASTELBOURGEOIS,

FUSION POUR UN 
CHAMPION
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@A.LAUGLE 
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GRÉGORY LE LIÈVRE :  “JE SOUHAITAIS CONTRIBUER 
À CE BEAU PROJET“

Déterminé. Président du Stade 
Castelbourgeois depuis 2018, 
Grégory Le Lièvre était sans doute 
programmé pour prendre les 
rênes de ce club ambitieux après 
avoir intégré le bureau de direc-
tion trois ans plus tôt. Désormais, 
c’est avec près de 500 licenciés 
et après avoir connu une véritable 
évolution que le chef d’entreprise 
espère pérenniser son club dans 
la hiérarchie régionale.  

Par Alain Lauglé

Grégory, quelle a été votre motiva-
tion première à travers cette prise 
de poste ?
J’ai pris les destinées du club sa-
chant que la fusion du club, ini-
tiée par mon prédécesseur entre 
Châteaubourg/St Melaine et le FC 
Châteaubourg, était dans l’air du 
temps. C’était un vœu du maire et 
je souhaitais contribuer à ce beau 
projet. 

A quel moment a été décidée la 
fusion ?
Après plusieurs réunions, une 
commission de fusion avec 5 
membres de chaque club a été 
créée afin de faire participer un 
maximum de personnes mais 
surtout rassurer l’ensemble des li-
cenciés et adhérents. Nous avons 
rapidement senti une dynamique 
positive et, en finalité, la décision 
a été prise en juin 2021 avec la 
création des statuts de la nouvelle 
entité.

Comment avez-vous procédé 
pour que cela se passe bien ?
Pour ne pas léser quelconque des 
deux clubs, nous avons d’emblée 
opter pour une parité au sein du 
nouveau bureau. Nous avions donc 
8 personnes de chaque club et 
j’ai été reconduit, après un vote, 
comme Président de cette nouvelle 
entité.

De véritables 
ambitions sportives 
et partenariales

En tant que Président d’un club 
issu d’une fusion, quelle était votre 
ambition ?
Différents caps avaient été définis 
notamment sur le plan sportif où 
nous avions de véritables ambi-
tions avec la montée en Ligue que 
nous avons réalisé dès la première 
année et une seconde montée en 
R2 l’année suivante. Autre priorité : 
le renforcement de nos partena-
riats et de la partie « sponsoring » 
pour se donner plus de moyens. 

A ce niveau-là, quels ont été les 
résultats ? 
Notre budget a été multiplié par 
quatre grâce à nos sponsors qui 
le représentent à hauteur de 40% 
sans oublier l’aide de la munici-
palité. Nous avons ainsi pu créer 
des contrats salariés avec un CDI, 
un CDD, 3 contrats apprentissage 
et 2 services civiques en cours de 

validation.

Développer le 
soutien scolaire 
avec les éducateurs 
du club

Désormais, quelles sont vos 
ambitions pour continuer à faire 
avancer le club ?
Après une fusion réussie où cha-
cun a réussi à trouver sa place, 
nous souhaitons développer plu-
sieurs axes avec les labels jeunes, 
le PEF, le sport-santé mais égale-
ment l’arbitrage en relançant le 
VOR. Nous avons également mis 
en place des règles de bonne 
conduite afin de rester vigilant 
sur l’évolution future du club. 

D’autres idées novatrices ?
Afin d’augmenter le sponsoring, 
un responsable communication 
a été nommé et nous avons mis 
en place de nouveaux supports 
avec une sono pour l’animation 
des matches et un tableau d’affi-
chage électronique afin d’annon-
cer le score et mettre en lumière 
nos partenaires. Nous souhaitons 
également développer le soutien 
scolaire avec nos éducateurs en 
facilitant le trajet des enfants entre 
le départ de l’école et l’arrivée au 
foyer du club. Cela nous permet-
tant, à coup sûr, de renforcer le 
lien avec les parents.
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        Conseiller Technique Régional, Xavier Morin nous présente les axes 
importants de la Ligue pour cette nouvelle "Rentrée du Foot", dont 

celle organisée conjointement avec la FFF le 25 septembre dernier à Locminé.

D
O

S
S

IE
R

LA BRETAGNE FÊTE LA 
RENTRÉE DU FOOT… 

ET DU FUTSAL !

DANS LE 22
FUTSAL CLUB BARNABÉEN, LE FUTSAL ET RIEN D'AUTRE

“La seule école de futsal du départe-
ment” ! Dans la petite commune de 
1300 habitants de Saint-Barnabé, 
Samuel Fraval, le fondateur, pré-
sident et entraîneur innove. Pour 
la troisième saison, le club de futsal 
qu'il a créé fait figure d'ovni dans les 
compétitions des Côtes d'Armor. “A 
l'origine, je voulais monter un club se-
nior avec des copains”, se rappelle le 
président. “On était deux équipes et 25 
licenciés, mais en raison de la double li-
cence et des matchs en semaine, il était 
difficile de motiver et de fidéliser tout 
le monde”. Avec sa "fibre éducatrice", 
Samuel Faval décide de persister 
pour que les jeunes de sa commune 
bénéficient toujours d'une activité 
physique alors que le club de football 
est mis en sommeil. Depuis la saison 
dernière, il se consacre donc à ses 45 
licenciés, du baby-foot (dès trois ans) 

jusqu'aux U12, puis les U18 qui s'en-
traînent avec des seniors loisirs.

"Les clubs ad-
verses apprécient 
cette nouvelle-
pratique"

 Pour offrir de la compétition à ses 
jeunes joueurs, le FCB développe 
avec la bienveillance du district des 
plateaux-foot avec les autres équipes. 
“On invite à faire des matchs de futsal 
chez nous, ce qui nous permet de faire 
une opposition par mois au moins. En 
général, les clubs adverses apprécient 
cette pratique nouvelle”. Pour respec-

ter cette ambition, le club jumelle 
ses événements avec une action 
PEF, comme en septembre, sur le 
thème des règles du jeu et de l'arbi-
trage. La saison dernière, les U18, 
étaient même inscrits en champion-
nat classique, un pas de plus dans le 
développement du premier club du 
département à obtenir le label fut-
sal. Pour continuer sa structuration, 
le Futsal Club Barnabéen souhaite 
d'ailleurs former les deux papas-
coachs des U7 et des U9, ainsi que le 
joueur-entraîneur 
U12 pour qu'ils 
dev i ennen t 
éducateurs 
et pour-
suivent la 
croissance 
de ces pion-
niers.

Quelle est la principale nouveauté de 
cette "Rentrée du Foot" au niveau de 
la Ligue ?
Notre dossier essentiel et la grande nou-
velle de la rentrée est l'organisation d'une 
journée "l'arbitrage des jeunes par les 
jeunes" pour les U13 garçons et filles. Il 
s'agit d'un projet commun entre l'équipe 
technique régionale et la commission ré-
gionale de l'arbitrage (CRA) avec la mise 
en place d'une journée identifiée le 14 
septembre à Baud pour le Morbihan et à 
Ploufragan pour les Côtes d'Armor et le 21 
septembre à Coataudon pour le Finistère 
et l'Ille-et-Vilaine à Betton. 

Qu'est ce qui a motivé cette décision ? 
C’est une obligation de la FFF que les 
jeunes arbitrent à la touche en U13 et notre 
volonté de mettre un coup de projecteur et 
de dynamiser l'arbitrage auprès des jeunes. 
Ces journées seront composées de trois 

matchs de 20 minutes arbitrés par des ado-
lescents, deux ateliers de 20 minutes "dans 
la peau d'un arbitre assistant" et quizz vi-
déo lois du jeu. Pour les parents, un atelier 
de 15 minutes pour sensibiliser aux bons 
comportements sera animé par les CTR.. 
Nous pensons qu'au football, comme dans 
d'autres sports, il est essentiel que les licen-
ciés connaissent parfaitement les règles du 
jeu qu'ils pratiquent. L'objectif de la Ligue 
est d'impulser cette dynamique.

Le football des 
petits (U6-U13) ? 
Un tiers de nos 
effectifs !
D'autres actions sont-elles prévues ? 
Chaque club va également recevoir l'af-

fiche des règles du jeu, remis en place par 
la FFF, en grand format. Elle devra être 
visible des joueurs et des parents car leur 
connaissance permet d'éviter des discus-
sions ou des conflits.

Que pouvons-nous souhaiter au foot 
breton pour cette saison ? 
Faire au moins aussi bien que les 160 000 
licenciés de la saison 2023/2024, un record 
pour la région. Il est important de rap-
peler que le football des petits (U6-U13) 
représente ⅓ de ses effectif et que la plu-
part de nos pratiquants ont moins de 18 
ans. Cela est possible grâce au gros travail 
de nos conseillers techniques départemen-
taux, ainsi que celui des responsables de 
secteurs, déterminants dans l'organisation 
des "rentrée du foot" durant le mois de sep-
tembre. 
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DOSSIER

DANS LE 35
UNE PREMIÈRE RENTRÉE FUTSAL DU CÔTÉ DE LA JASS

"Le moteur du département" ! Le 
Jeanne-d'Arc Saint-Servan Club, 
ses cent licenciés futsal et sa di-
zaine d'éducateurs se sont impo-
sés comme une référence en Bre-
tagne depuis que la section a été 
créée il y a une dizaine d'années 
par Samuele Martin. Et pour la 
première fois, le club aux plus de 
450 licenciés, propose une rentrée 
spécialement dédiée à la pratique 
du futsal. “Cela donne du sens et de 
la visibilité à notre projet qui est et 
a toujours été de promouvoir et pro-
poser un accès pour tous au futsal, 
dans la continuité des plateaux que 
nous mettons en place dans notre 
secteur”, expose Victor Richard, le 
responsable adjoint. Le principe 
? Le club malouin a ouvert des 
créneaux à des enfants U8-U9, li-
cenciés ou non, le samedi 14 sep-

tembre, afin de leur faire décou-
vrir le foot en salle. Pour séduire 
de nouveaux pratiquants la JASS 
leur propose un tarif attractif, 
"rappelle que les joueurs peuvent 
avoir une double licence et ainsi 
évoluer du foot au futsal dans des 
clubs différents et dans n’importe 
quelle catégorie". Convaincus 
par cette discipline et le confort 
qu'un sport de salle apporte aux 
parents comme aux éducateurs, 
la JASS est un moteur pour l'Ile-
et-Vilaine, qui a déjà dépassé les 
1000 licenciés. Et espère que les 
bienfaits techniques du futsal 
continueront d'attirer toujours 
plus de footballeurs “malgré les 
limites de créneaux dans les gym-
nases, l'absence de championnats et 
la non-médiatisation d'une activité 
destinée à émerger”.

DANS LE 29
CHÂTEAULIN, SECTION PIONNIÈRE DANS LE FINISTÈRE

Un recrutement 
naturel dans un 
rayon de 30 mi-
nutes autour de la 
commune

A Saint-Brieuc les sixièmes/cinquièmes 
et à Châteaulin les quatrièmes/troi-
sièmes. Cette saison, la première sec-
tion futsal départementale a ouvert ses 
portes sur la commune. "Une bonne 

nouvelle" pour Renaud Farou, référent 
fédéral, qui gère avec Hugo Niguès, 
entraîneur et joueur de futsal salarié au 
Plougastel FC, cette première promo-
tion. “La place du futsal est de plus en plus 
importante en France, c'est pourquoi nous 
avions la volonté de de lancer cette section, 
déjà pratiquée une fois par mois et pen-
dant les vacances par les U13-U14 depuis 
deux ans”. Pour cette rentrée un groupe 
mixte de 16 footballeurs et footballeuses 
(deux filles sur les trois qui s'étaient pré-
sentées ont été sélectionnées) ont réus-
si les concours de juin et inauguré le 9 
septembre cette classe-futsal composée 
de collégiens issus des établissements 
de St-Louis et Jean-Moulin. Un équi-

libre public-privé voulu et un recrute-
ment qui s'est naturellement fait dans 
un rayon de 30 minutes autour de la 
commune. Si Renaud Farou recherche 
déjà des amicaux avec des clubs et en-
visage l'organisation de compétitions 
avec Saint-Brieuc, il doit, en l'absence 
de double championnat, caler un maxi-
mum de rencontres le mercredi, sur le 
temps AS pour des jeunes double-licen-
ciés. En attendant un boom de la pra-
tique ? “On espère que la première partici-
pation de la France à la Coupe du monde 
en Ouzbékistan aura son effet”, avoue le 
responsable, qui, du côté de Châteaulin, 
réfléchit déjà à étendre sa section aux 
plus jeunes et même au lycée.

La JASS est un moteur pour l'Ille-et-Vilaine, qui a déjà dé-
passé les 1000 licenciés
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DOSSIER

DANS LE 56 
APRÈS LA MUCOVISCIDOSE, LES "MOUTONS 
BLANCS" SE MOBILISENT POUR OCTOBRE ROSE

Cette année encore, le club des 
"Moutons Blancs" se distingue par 
son engagement. Un club de passion-
nés dont André Guillory, le secrétaire 
aime raconter l'histoire de transmis-
sion. “Le club a été créé en 1926 en 
hommage aux costumes portés par nos 
ancêtres du Pays de Noyal aujourd’hui 
porté par le groupe folklorique de Pon-
tivy, la “Kerlen Pondi”. Un club my-
thique, aux 378 licenciés, qui une fois 
de plus se distingue dans le cadre de 
la rentrée du foot. “Il y a quelques an-
nées, on participait à une animation lors 
du week-end organisé par l’association 
"Vaincre la Mucoviscidose", pour sen-
sibiliser la centaine de licenciés du foot 
animation. Des événements formidables 
qui ont fait avancer la recherche et fa-
ciliter le quotidien des enfants atteints 
de cette maladie”, se remémore avec 
fierté et nostalgie le dirigeant. Arrêté 

par manque de  bénévoles et de re-
nouvellement, l'engagement caritatif 
du club va repartir de plus belle cette 
année avec son pôle féminin, créé il y 
a trois saisons et qui connaît "une belle 
montée en puissance". 

"Former nos sé-
niors de demain"
Pour cette saison 2024/2025, les 
Moutons Blancs comptent une 
vingtaine de filles en U6-U11, deux 
équipes U13 et une U15 pour les-
quelles ils organisent le 21 septembre 
leur premier tournoi féminin. Une 
bonne introduction pour un événe-
ment plus important au cours du 
mois d’octobre, prévient déjà André 
Guillory. “On va organiser des actions 

dans le cadre d'Octobre Rose afin de ré-
colter des fonds pour venir en aide au 
quotidien des malades et de soutenir 
la science à vaincre le cancer du sein”. 
L'occasion de rappeler que l’objectif 
de son club a toujours été de "former 
nos séniors de demain".
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Suspens. Il a la capacité de faire arrêter le temps d’un match, de 
capter toutes les attentions, de faire trembler les plus expérimentés 
et d’en sublimer d’autres. Immanquable aux yeux de certains, le pe-
nalty a pourtant ses spécialistes qui rendent ce geste, en apparence 
relativement simple, beaucoup plus complexe qu’il n’y paraît. 

PENALTY : LA 
RECETTE BRETONNE
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Par Servane Bougeard-Le Hénaff 

Matthieu PRÉDERY, 
Conseiller Technique Départemental au 
District des Côtes d’Armor

Le penalty  :  est-ce 
une part de hasard ou 
un véritable exercice 
technique ?  
"Pour moi, le penalty est 
un geste qui fait partie 

de la panoplie du footballeur. En com-
pétition, la réussite de ce geste, au-delà 
du plan technique, est liée à la faculté 
du joueur à gérer ses émotions. Sur cet 
aspect nous ne sommes pas tous égaux 

mais pour autant cela se travaille et l’édu-
cateur doit le prendre en compte au mo-
ment de désigner son tireur. Et même s’il 
est très difficile de reproduire à l'entraî-
nement l’environnement dans lequel se 
situera le tireur ou le gardien de but en 
match, répéter ce geste permettra d'an-
crer la technique de frappe mais égale-
ment de travailler sa course d'approche 
jusqu'à adopter une routine qui mettra 
le joueur dans les meilleurs dispositions 
le jour J. Pour le gardien comme pour le 
joueur cela reste donc un exercice tech-
nique dont la difficulté sera décuplée en 
compétition via le facteur environnemen-

tal et émotionnel."

Gwen TOANEN, 
Entraîneur de l'US Quessoy

Essayez-vous d’obte-
nir des informations 
sur les potentiels ti-
reurs adverses ?  
"Au niveau amateur, il 
est assez difficile d’obte-

nir des statistiques fiables contrairement 
aux professionnels qui sont dotés d’outils 
payants. Nous pourrions essayer de

glaner quelques informations sur les ré-
seaux mais cela reste assez vague et re-
lativement chronophage. En match nous 
avons conscience que chaque équipe 
dispose d’un ou deux tireurs attitrés mais 
cela est beaucoup plus complexe pour les 
séances de tirs au but que nous pouvons 
retrouver en Coupe et où l’équipe adverse 
désigne au minimum 5 tireurs, cela modi-
fie complètement la notion de certitude. 
Les anciens règlements octroyant une 
prolongation, permettaient souvent aux 
équipes de niveau supérieur de faire la 
différence avant la séance de tirs au but."

Clément DARCEL 
Joueur et tireur désigné de l’AS Saint Julien

Comment gérez-vous 
la pression ? 
" Je ne ressens pas de 
pression particulière 
même s’il est vrai que, 
parfois, l’enjeu peut être 

plus important. Personnellement, j’essaie 
de rester le plus calme possible, focus 
sur mon objectif en me servant même 
de l’euphorie ambiante pour capter les 
ondes positives. Ma technique consiste 
à ne jamais regarder le gardien dans les 
yeux avant de tirer. Je jette toutefois un 
coup d’œil à sa posture pour essayer de 

détecter le côté qu’il va choisir mais, après 
cette brève analyse, je me fais confiance 
et vit l’instant T. Pour le moment cela 
me réussit bien et c’est sûrement ce qui 
a poussé le coach à me donner cette res-
ponsabilité cette saison. Cela me plaît 
beaucoup ! "

Bastien TURMEL 
Gardien de l'AS Uzel-Merleac

Avez-vous une supers-
tition ou une habitude 
particulière ?
"  Que ce soit en cham-
pionnat ou en coupe, 
j’aime me poser au fond 

du but, contre les filets, le temps que le 
joueur adverse prenne le ballon et l’ins-
talle sur le point de penalty. Ensuite, 
j’analyse sa posture et la façon dont il 
pose ses pieds. Ses premiers appuis sont 
souvent déterminants sur le choix de tir 
qu’il fera. Je prends également en compte 
l’environnement et le scénario du match 
qui influent naturellement sur la manière 
dont sera tiré le penalty, notamment au 
niveau de l’intensité. Si le score est serré, 
le tireur aura tendance à prendre le gar-
dien à contre-pied alors que si l’équipe du 
tireur at une large avance, ce dernier se 
posera beaucoup moins de questions. Les 
nouveaux règlements ne permettent plus 
au gardien de bouger autant qu’il le sou-
haiterait sur sa ligne, ce facteur complexi-
fie notre tâche. Tireur moi-même parfois, 
j’ai à ce jour 100% de réussite ! "

Alexandre COLLONG,  
Président de l’US Erquy

Avez-vous vécu une 
séance de tirs au 
but ou un penalty 
mémorable ? 
"  Je ne citerai pas une 
rencontre en particu-

lier mais plutôt une saison à savoir celle 
de 2022-2023 où notre équipe B jouait 
le maintien en D2. Cette saison-là, notre 
gardien (ndlr : Titouan Blanchard) avait 
été prépondérant avec l’arrêt de plusieurs 
penaltys lors de différentes rencontres. J’ai 
surtout en mémoire celui concédé contre 
le leader de notre poule, le FC Côtes de 
Penthièvre, que Titouan avait brillam-
ment arrêté nous permettant ainsi de 
continuer notre chemin vers le maintien. "

Ludovic ROBIN,  
Arbitre de la Ligue de Bretagne

Existe-t-il des points 
de règlement qui 
sont parfois oubliés 
par les joueurs ? 
"  Il faut savoir que le 
penalty est une décision 

importante dans un match et l'arbitre doit 
naturellement prendre cela en considéra-
tion avant de siffler. Par la suite, lors du 
tir au but, beaucoup de joueurs sont aux 
abords de la surface de réparation et notre 
tâche consiste souvent à gérer et position-
ner l'ensemble des acteurs. Particularité 
moins connue, l’arbitre doit veiller à ce 
que les joueurs n'aient pas un pied sur la 
ligne de la zone dédiée au penalty ainsi 
que sur le demi-cercle. En effet, les lignes 
font partie intégrante des surfaces et il ar-
rive assez régulièrement que les joueurs 
oublient ce fait. Il s'agit alors pour l'arbitre 
d'être vigilant et proactif pour fluidifier 
l'exécution du penalty. "

Sébastien JAFFRE,  
Adjoint au Pôle Espoir de Ploufragan

Formez-vous vos 
jeunes gardiens à cet 
exercice ?
" Au Pôle Espoir, nous 
avons des jeunes de 14 
ans donc nous parlons 

plus de sensibilisation. Les séances s’ef-
fectuent autour d’exercices spécifiques 
tels que des séries de 5 tirs au but réus-
sis face à 2 gardiens différents à tour 
de rôle, des jeux réduits avec validation 
par un penalty, une obligation de tirer 
et marquer un but sur un côté prédéfi-
ni... Plus spécifique aux gardiens, nous 
leur donnons des clés pour déchiffrer le 
langage corporel du tireur  (la façon de 
placer son pied d’appui, ses épaules, le 
bras équilibrateur) et nous les invitons à 
compter le nombre de pas que le joueur 
effectue avant son tir afin de déclencher le 
plongeon au bon moment. La réussite de 
cette action, pour le gardien comme pour 
le joueur, s’acquiert par la répétition du 
geste même si, bien évidemment, elle ne 
détermine pas la qualité du jeune. C’est 
un plus, mais cela n’est pas un élément 
décisif pour la sélection. "

@P.PRIOL
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PIERRE LE RESTE, LE FOOTBALLEUR QUI NE RATE JA-
MAIS UN PENALTY…

Routine. Tireur désigné des 
Paotred-Dispount d’Ergué Gabé-
ric depuis 3 saisons, Pierre Le 
Reste dispose d’une histoire un 
peu particulière avec les pénaltys. 
Découvrant cet exercice sur le 
tard, il connait depuis 3 saisons 
une réussite affolante avec 19 
réalisations au compteur et une 
réussite de 100%... série en cours !

Par Guy Le Gars

Dans la famille de Pierre, c’est le 
papa qui tient les comptes : "Depuis 
mes plus jeunes années, à Bannalec 
puis à l’US Concarnoise, mon père 
tient un cahier de résultats avec mes 
statistiques. Même si je suis un dé-
fenseur dans l’âme, ma grande taille 
m’a rapidement permis de mettre 
des buts de la tête et c’est sûrement 
ce qui a incité mon père à prendre 
quelques notes… ". Parmi celles-ci 
figurent les 19 pénaltys réussis par 
Pierre depuis son arrivée chez les 
Paotred. D’abord en Régional 1 puis 

désormais un cran plus haut, en Na-
tional 3, le Finistérien de 34 ans per-
forme sur un exercice qui ne faisait 
pas partie de ses préoccupations à 
l’origine et pour lequel il n’éprouvait 
pas un intérêt particulier : « Je m’y suis 
mis il y a quelques années alors que 
l’entraîneur (ndlr : Mickaël Caoudal) 
recherchait un tireur régulier. Après 
m’être porté candidat, j’ai pris le parti 
de tirer en force et placé. Ça marche 
alors je continue ! » 

"Le 20 sur 20 en 
ligne de mire*"
A ce jour, le capitaine Gabéricois a 
transformé 19 penaltys dont un tir 
au but face à l’AS Vitré en octobre 
2022 lors du 8ème tour de Coupe 
de France. Chez les Paotred, quand 
l’arbitre désigne le point de pénalty, 
la routine est donc en place : « Je 

me concentre et soit je prends le 
ballon soit on me le donne ». Excep-
tion faite en janvier dernier lors d’un 
match de championnat face au 
Stade Plabennecois où cela ne s’est 
pas passé comme prévu… « C’était 
le cadeau de bienvenue pour Abdul 
Fofana qui venait d’arriver dans le 
groupe et qui n’était pas forcément 
au courant des us et coutumes du 
club. Il a tiré et il a marqué donc bra-
vo à lui ! ».  Mais cela ne devrait pas se 
reproduire et nul doute que, dès que 
l’occasion se présentera, Pierre ne 
manquera pas de parfaire ses sta-
tistiques afin d’atteindre le 20 sur 20* !

*Pour l’anecdote, nous n’avons pas 
porté chance à Pierre puisque, dans 
la foulée de notre interview, le Gabé-
ricois à manquer le premier pénalty 
de sa carrière lors du 3ème tour de 
Coupe de France face à Pont L’abbé.

Main d'un défenseur qui stoppe une action prometteuse
en commettant une main délibérée 

Tenter de marquer un but de la main

FICHE 2
LES MAINS

LA LOI 
Il y a faute de main uniquement si un joueur :

• touche délibérément le ballon avec un mouvement du bras vers le ballon ;

• touche le ballon en ayant augmenté sa surface corporelle (même si non délibéré)

• marque un but : directement de la main ou du bras (même de manière accidentelle) ou

immédiatement après avoir contrôlé le ballon et avoir marqué. 

Il n’a pas de faute de main dans les cas suivants : 

- Le ballon vient directement d’un partenaire de manière accidentelle 

- Le ballon vient directement d’une partie du corps du joueur qui commet la main et qui s’envoie le ballon

de manière accidentelle sur la main (ex : dégagement du pied raté qui termine sur la main opposée) 

- Le ballon qui vient toucher un bras d’appui au sol lorsqu’un joueur réalise un tacle ou chute. 

MAINSMAINSMAINS

PASPASPAS
MAINSMAINSMAINS

FOCUS SUR LES 
MAINS “ATTAQUANTS”

Il y a faute de main sanctionnable si
jamais un but est marqué : 

 • directement de la main ou du bras,
même de manière accidentelle

 • immédiatement* après que le ballon a
touché son bras ou sa main, même de

manière accidentelle.

*Immédiatement = 2 à 3 secondes

LA POSITION DE LA MAIN EST
SANCTIONNABLE

LA POSITION DE LA MAIN EST SOUMISE
 A INTERPRETATION

LA POSITION DE LA MAIN N'EST
 PAS SANCTIONNABLE

LES MAINS FACE AUX CARTONS JAUNES...

Main d’un défenseur qui empêche un but en commettant
une faute de main non délibérée
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Nouveauté. Souhaitant proposer une 
solution aux personnes qui ne souhaitent pas 
pratiquer un football compétitif mais plutôt 
une pratique axée sur la santé et la remise 
en forme, la Ligue du Football Amateur (LFA) 
propose depuis le début de cette saison 
2024-2025 une toute nouvelle licence 
intitulée « Foot Santé ».  

P
R

AT
IQ

U
E

A LA DÉCOUVERTE 
DE LA LICENCE 

« FOOT SANTÉ »
Actée lors de l’Assemblée Fédérale du 16 
décembre 2023, la licence « Foot Santé » 
est entrée en vigueur il y a quelques se-
maines en suscitant quelques interroga-
tions que ce soit sur la manière dont il est 
possible de l’obtenir mais également sur 
les modalités de pratique qui l’entoure. 
Dans ce cadre, la rédaction du magazine 
« Bretagne Foot » a souhaité vous apporter 
quelques précisions en s’appuyant natu-
rellement sur les informations fournis par 
la Ligue du Football Amateur (LFA).   

• La licence « Foot Santé » ne peut, à aucun 
moment, être associée à une compétition 
mais permet d’exercer uniquement 3 pra-
tiques : Foot en marchant, FitFoot et Golf-
Foot. 

• De par sa nature, cette licence ne per-
met pas de participer à des confrontations 
compétitives ou critériums inter clubs. 

• La prise de cette licence doit se faire de 
manière dématérialisée par le biais d’un 

club ou d’une instance. 

• La prise de cette licence n’est pas assu-
jettie à la fourniture d’un certificat médical 
mais implique que le demandeur ait reçu 
le feu vert d’un médecin pour effectuer 
une activité physique pour sa santé (attes-
tation qui sera demandée lors du parcours 
de prise de licence).   
 
• Les personnes en situation de handicap 
physique ou mental peuvent prétendre à 

cette licence en fonction de leurs capacités 
physiques.

Rappelons que le développement de ces 
pratiques au sein des clubs doit être un 
moyen à chacune et chacun de trouver 
un football qui lui convient. De ce fait, la 
Ligue de Bretagne reste à la disposition de 
l’ensemble de clubs souhaitant obtenir des 
informations supplémentaires à ce sujet.  

@FFF/BERNA
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DU VENDREDI 11 AU DIMANCHE 13 OCTOBRE
 ► 5ème tour de Coupe de France

MERCREDI 16 OCTOBRE  
 ► Tirage au sort du 6ème tour de Coupe de France en partenariat avec 
Ouest-France. A suivre en direct sur LBF TV à partir de 19h00. 

DU VENDREDI 18 AU DIMANCHE 20 OCTOBRE
 ► 8ème journée de Ligue 1 McDonald’s (Brest-Rennes)

 ► 9ème journée de Ligue 2 BKT (Guingamp-Pau, Lorient-Annecy)

 ► 3ème tour de Coupe de France Féminine

DU VENDREDI 25 AU DIMANCHE 27 OCTOBRE  
 ► 9ème journée de Ligue 1 McDonald’s (Rennes-Le Havre, Reims-Brest)

 ► 10ème journée de Ligue 2 BKT (Rodez-Lorient, Metz-Guingamp)

 ► 6ème tour de Coupe de France

MARDI 29 OCTOBRE
 ► 11ème journée de Ligue 2 BKT (Guingamp-Ajaccio, Lorient-Dunkerque)

DU VENDREDI 1 AU DIMANCHE 3 NOVEMBRE
 ► 10ème journée de Ligue 1 McDonald’s (Brest-Nice, Auxerre-Rennes)
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PARTENAIRES BREIZH ÉLITES

PARRAINS BREIZH OFFICIELS

PARTENAIRES INSTITUTIONNELS
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